

res et du ministre d'État vénézuélien aux Affaires économiques internationales. Ils ont exprimé l'intention de leurs gouvernements de combiner leurs efforts pour que des résultats concrets soient obtenus de cette conférence qui répond à la réclamation de maints pays préconisant un nouvel ordre économique international fondé sur la justice et l'égalité souveraine au même titre que l'interdépendance et les intérêts communs des États.

“Le président Pérez a insisté sur de meilleurs mécanismes de mise en marché des matières premières des pays exportateurs pour assurer à ceux-ci des revenus d'exportation propices à leur développement. Le premier ministre canadien a, pour sa part, mis l'accent sur l'importance d'une plus grande stabilité des marchés mondiaux des matières premières comme prérequis d'un développement plus efficace des ressources et d'une croissance plus rapide des recettes d'exportation, en faveur notamment des pays en voie de développement. Les deux interlocuteurs ont reconnu la nécessité d'améliorer le Système des préférences généralisées convenu à la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement (CNUCED) en ce qui a trait aux produits manufacturés provenant des pays en voie de développement, sans discrimination ou réciprocité.”

“Dans leur échange de vues sur les problèmes de l'alimentation dans le monde, ils ont été d'accord pour continuer à appuyer la création d'un Fonds international pour le Développement de l'agriculture (FIDA), et réitéré leur intention de contribuer au financement de ce fonds.

“Le président et le premier ministre ont, au cours de leurs entretiens, accordé une attention particulière à l'expansion des relations économiques.

“Ils ont pris note des possibilités de consolider la coopération actuelle et de l'étendre à des champs nouveaux et prometteurs. Parmi ceux-ci, les secteurs du transport, des céréales, des mines, de la forêt, de l'élevage et de l'énergie offrent des possibilités particulières. Le premier ministre a donné son accord à la suggestion du président de procéder à des échanges de missions techniques représentant à la fois les secteurs public et privé.

“Ils ont jugé opportun que l'un et l'autre gouvernement envoient des ex-

perts pour étudier les systèmes fiscaux de chaque pays et mettre au point des formules favorisant les courants de capitaux dans les deux sens.

“Les deux leaders ont reconnu qu'il était de l'intérêt des deux pays d'élargir et d'approfondir leurs relations économiques et ils ont exprimé l'espoir que leurs discussions pourraient ouvrir la voie à un nouveau rapport, un partenariat, entre le Canada et le Venezuela. Ils ont pris note avec satisfaction que le *modus vivendi* qui régit les relations commerciales entre les deux pays, avait été prorogé pour une période d'une année. Ils se sont mis d'accord sur le besoin d'entreprendre sans retard des discussions en vue de conclure un ou des accords de coopération économique portant entre autres sur les relations industrielles, commerciales et technologiques entre les deux pays.

La question pétrolière

“En ce qui touche les relations entre les deux pays dans le secteur du pétrole, les deux leaders sont convenus de reconnaître que ces relations avaient été traditionnellement harmonieuses et mutuellement profitables, et ont exprimé le désir de les accroître dans l'avenir. Ils ont estimé qu'il est de l'intérêt des deux pays de procéder à un échange de renseignements sur une vaste gamme de questions pétrolières.

“Ils ont aussi discuté des possibilités de coopération dans le développement d'une technologie pour l'extraction et la mise en valeur du brut lourd, particulièrement celui de la zone bitumineuse de l'Orénoque et des sables pétrolifères de l'Alberta.

“Ils sont convenus de souligner l'importance de l'approvisionnement continu et sûr du Canada en pétrole vénézuélien.

“Les deux leaders sont convenus qu'il serait souhaitable pour les deux sociétés nationales pétrolières, Petro Ven et Petro-Canada, de se réunir bientôt pour étudier les possibilités de collaboration dans l'industrie pétrolière.

“Le président du Venezuela a expliqué au premier ministre du Canada les mesures prises par son gouvernement en ce qui a trait à la nationalisation des industries du pétrole et du fer et les principes qui ont régi ces mesures, soit le droit inaliénable et souverain des états à contrôler leurs ressources naturelles.

“Le premier ministre du Canada a dit qu'il respectait le droit du Venezuela, en tant qu'État souverain, de déterminer et de poursuivre ses objectifs économiques nationaux.

“Le président et le premier ministre ont confirmé leur volonté d'assurer le développement de relations amicales entre les deux pays au moyen d'échanges valables dans le domaine culturel.

“Les deux leaders se sont dits heureux de la présence au Canada d'étudiants vénézuéliens qui poursuivent leur formation dans des universités et autres institutions de haut savoir, au titre des programmes de la Fondation vénézuélienne *Gran Mariscal de Ayacucho*.

“Ils ont souligné leur vœu que les autorités des deux pays en arrivent à une collaboration plus féconde dans les domaines de l'éducation, des sciences et de la technologie. A cet égard, ils ont reconnu qu'il est possible d'élaborer une coopération dans les secteurs de l'agriculture, de la technologie, de l'alimentation du bétail, de la foresterie et de la protection de la faune, des pêcheries, de l'utilisation pacifique de l'énergie nucléaire et de la formation des ressources humaines.

“Ils sont convenus, dans cet ordre d'idées, de procéder, après des consultations approfondies, à l'échange de renseignements et d'experts dans les domaines de l'éducation, des sciences et de la technologie.

“Pour ce qui est des aspects technologiques et scientifiques, les deux leaders se sont déclarés satisfaits des contacts amorcés entre le Conseil national pour la Recherche scientifique et technologique au Venezuela et ses homologues canadiens.

“Le premier ministre a exprimé sa gratitude au président pour l'accueil chaleureux et les témoignages d'amitié dont Madame Trudeau et lui ont été sujets pendant leur séjour au Venezuela.

“Le président Pérez a accepté avec plaisir l'invitation qui lui a été faite par le premier ministre Trudeau de visiter le Canada.”

Hebdo Canada est publié par la Direction de l'information, ministère des Affaires extérieures, Ottawa, K1A 0G2.

Il est permis de reproduire les articles de cette publication, de préférence avec indication de source. La provenance des photos, si elle n'est pas précisée, vous sera communiquée en vous adressant à Mlle Y. DuSault, éditeur.